
 

 

 侍奉天主有很多方式，其中一個最積極又有效的方法就是主動參與教區內一切事務

，因為將來教會變成怎樣，就視乎我們今次在這個會議討論的結果及所作的跟進。

大家雖不是草擬諮詢文件的二百個代表，不用經常開會、研討，但我們仍然可以以

不同的方式，使這教區會議在聖神內得以完成，讓天主教教會在香港面向廿一世紀

的時候，能夠真正做主的工作。我們對公開諮詢會議的參與、關心、祈禱，是侍奉

天主的一個很重要的行動。  

 

 既然天主給了我們不同的職務，就讓我們好好地發揮，讓每一位教友明白：教會、

堂區每一件事都與我們息息相關；如果我們抱著不聞不問、不理不睬的態度，我們

怎能實踐天主作為我們的主的選擇呢？讓我們一起祈求上主繼續帶領、幫助，使我

們都能像伯多祿一樣自心底呼喊：「主啊！惟你有永生的話，我們去投奔誰呢？」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

8 月 26 日  
（星期日）  

常年期第二十一主日   

若蘇厄書 24:1-2,15-17,18  

聖詠 34:2-3,16-17,18-19,20-21 

厄弗所書 5:21-32  或  5:2,25-32  

若望福音 6:60-69   

天國驛站  山谷回音  蔡惠民神父 

有個來自小城鎮的孩子，初次和父母到山上的叔叔家渡假，他興奮的說了一聲：「
喂！」沒想到山谷中也回了一聲：「喂！」他以為是有人跟他開玩笑，就大聲的說
：「你是誰？」回答居然也是：「你是誰？」小孩有點生氣了：「你給我出來！」
回答也是：「你給我出來！」小孩這下可更氣了：「我要揍你！」回答也是：「我
要揍你！」這個小孩氣得告訴媽媽說有人戲弄他。聰明的媽媽當然知道那是山谷中
的回音，就告訴孩子，你現在說：「『我愛你！』試試看。」當孩子如此說時，果然
聽到是「我愛你！」的回應。  
 

昔日的群眾聽了耶穌生命之糧的言論，覺得「這話生硬，誰能聽得下去呢！」（若 6

：60）其實，聖經中生硬的說話，何止這章節，保祿在厄弗所人書有關婚姻生活的

教導，今天很多人聽起來同樣也不是味道。「你們作妻子的，應當服從自己的丈夫

，如同服從主一樣，因為丈夫是妻子的頭，如同基督是教會的頭，他又是這身體的

救主。教會怎樣服從基督，作妻子的也應怎樣事事服從丈夫。」（弗 5：22-24） 
 

首先，有人會覺得「服從」這兩個字很刺耳。今天民主社會的基調是開放自由、平

等正義，服從好像給人背道而馳的感覺，也令人勾起昔日封建社會或家庭的尊權跋

扈。如果時下父母子女相處之道，已不強調服從和責罰，更何況是夫妻間的相處？

再者，縱使服從仍有可取之處，為甚麼保祿只要求妻子服從丈夫，而不要求丈夫也

服從妻子？難怪有一對新人預備婚禮的時侯，女方婉轉地建議，以另一篇讀經取代

這篇厄弗所人書。 
 

要正確瞭解保祿這番話的意思，我們要注意厄弗所人書的文化背景。保祿將基督比

作丈夫，教會比作妻子；男是頭，女是身體，是當時封建社會男女角色的反映。不



 

 

過，角色不同，並不表示頭比身體來得重要，也沒有男尊女卑之意。保祿整番說話

的重點其實是夫妻間應彼此相愛，就如基督怎樣愛了教會，教會也怎樣愛了基督。 
 

保祿勸勉妻子要服從丈夫，並不是因為尊卑；反之，服從是愛的表達，為獲得尊重

。服從使人將對方放在自己之先，自己只像對方的侍婢隨從於後。保祿雖然沒有言

明丈夫也要服從妻子，但他要求作丈夫的，「應該愛妻子，如同基督愛了教會，並

為她捨棄了自己……。作丈夫的也應當如此愛自己的妻子，如同愛自己的身體一樣

。」（弗 5：25-28）可見保祿是要求夫婦彼此服從，在當時的封建社會來說，其實是

一把另類聲音。引用今天的術語，他是一個不折不扣的男女平等倡議者。作丈夫的

如果明白了保祿所講的服從，應好好檢討自己的大男人作風。如果仍有人打著厄弗

所人書的旗號，合理化男尊女卑的思想，或一切不尊重妻子的態度，那便是曲解了

保祿。 
 

為保祿來說，夫婦在婚姻生活中並無甚麼特定角色扮演，但他強調男女雙方都要以

互諒互讓的態度，彼此愛護。就如故事中的男孩，當他說：「我要揍你！」空谷傳

回來的也是：「我要揍你！」當他說：「我愛你！」聽到的也是「我愛你！」我們

說基督徒的婚姻是一件聖事，正因為這種互相為對方的犧牲，彰顯了基督甘願為朋

友捨掉性命的一生，（若 15：13-14）也滿全了耶穌對門徒彼此服務的要求。（谷

10：43-45） 
 

「你們作妻子的應當服從自己的丈夫，如同服從主一樣。」這句話如果基督徒聽起

來生硬，理由不是男尊女卑的問題，而是我們不容易消化保祿對婚姻的崇高要求。

或許我們會彼此說：「夫妻間彼此服從，實在談何容易！」不過，以色列人的經驗

告訴我們，服從的能力不是出於我們，而是首先來自天主對我們的服從。 
 

當以色列人進入福地後，在舍根地方申明了敬畏上主，誠心敬意地事奉祂的決心，

這實在是一個不簡單的承諾。在往後的日子，以色列人雖然曾經跌倒，背離天主，

事奉其他的神；但每一次，藉著重溫天主對他們的服從，他們都再次得到力量，履

行承諾。為此，他們經常覆述出谷的經驗互相鼓舞：「上主是我們的天主，是他領

我們和我們的祖先出離了埃及地，為奴之家，在我們眼前行了那些絕大的神蹟，在

我們所經過的一切民族中，始終保護了我們。」（蘇 24:17） 
 

今天，出谷的經驗已轉化為基督的逾越。當我們在感恩祭中聽到「這就是我的身體

，你們大家拿去吃；這就是我的血，你們大家拿去喝」時，我們會覺得這些話生硬

，抑或是一份愛的力量和催迫？ 

道亦有道   

以主為基   
閰德龍神父 

 

天主透過以色列人的領袖若蘇厄，邀請以色列人做一個選擇：承認或拒絕天主作他

們的救主、他們的天主。其實每一位基督徒在生命中也要做這樣的選擇。如果我們

真的願意選擇天主作我們的主的話，今日福音中伯多祿的說話正好給我們一份寶貴

的提醒：「主！惟你有永生的話，我們去投奔誰呢？」每一位基督徒，要明白整個

教會的核心，是耶穌基督，我們所做的一切，都是為祂而做。  

 

 在這世紀開始的時候，香港教區召開教區會議，檢討過去、為未來要面對的種種挑

戰作出檢討和策劃，實在是天主的一份恩賜。  

 

 教區會議所討論的七個題目與我們息息相關，因為我們在教會內扮演著不同的角色

，但我們可有關心整個教區會議的進展？我們不妨反省一下：  

 

 第一：我們知道教區會議舉行的目的嗎？  

 

 第二：教區會議整個過程所發生的事，都詳載於公教報，我們有沒有關心和閱讀？  

 

 第三：公開諮詢會議在新界、九龍都舉行了，我們有沒有參加？如果沒有，還有一



 

 

次機會，於本週六，在銅鑼灣聖保祿學校召開第三次諮詢會議。不要說這事我不懂

，或與我無關。正如今日第一篇讀經若蘇厄告訴以色列子民：你們要選擇天主，然

後要侍奉祂。  

 


